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FESTAS JUNINAS SÃO 
RECONHECIDAS COMO 

MANIFESTAÇÃO DA 
CULTURA NACIONAL
Está aberta a temporada junina em todo o 

Estado de Sergipe e no Nordeste do Brasil, 
em pleno mês de maio, desde o último 
sábado com os festejos no Mercado Central 
de Aracaju, em uma festa promovida pel 
iniciativa privada.

A Lei nº 14.555, de 25 de abril de 2023, 
que reconhece as festas juninas como 
manifestação da cultura nacional, está 
publicada no Diário Oficial da União desde a 

jornalismo@cinformonline.com.br
Edvar Freire Caetano | jornalista DRT | 591/SE
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quarta-feira 26 de abril). Ela foi sancionada 
ontem pelo vice-presidente da República, no 
exercício da Presidência, Geraldo Alckmin.

O ex-deputado Fábio Mitidieri (PSD), 
agora governador de Sergipe, é o autor do 
projeto e a relatoria é do senador Prisco 
Bezerra (PDT-CE). No seu relatório, Bezerra 
destaca que, na Região Nordeste, as festas 
juninas “ganharam um vigor e uma dimensão 
impressionantes”, mas que elas mobilizam 
também pessoas do sul ao norte do país. 

O senador cita Campina Grande, na Paraíba; 
Caruaru, em Pernambuco; e Mossoró, no Rio 
Grande do Norte, como cidades onde as festas 
são importantes para a economia desses 
municípios e o turismo da região.

Segundo o Ministério do Turismo, 
somente no estado da Bahia, o governo 
espera cerca de 1,5 milhão de pessoas nas 
festas juninas, que movimentarão R$ 1 
bilhão na economia. Em Campina Grande, 
estima-se R$ 400 milhões e, em Caruaru, a 
previsão da prefeitura é R$ 250 milhões.



3/3

VOLTAR PARA
ÍNDICE CADERNOS

Para os festejos juninos deste ano em 
Sergipe, o Governo do Estado já anunciou 
que serão 30 dias de festa em variados 
espaços. A programação geral dos festejos 
será divulgada nos próximos dias. 

Origem - Trazidas ao Brasil pelos 
europeus no período colonial, as festas em 
homenagem aos santos Antônio, Pedro e 
João, realizadas no mês de junho, tornaram-
se ícones da cultura nordestina, integrando 
a produção de comidas típicas, tradições 
religiosas e as danças embaladas pelo 
ritmo do forró. A riqueza cultural do evento 
é um dos fatores que levam os turistas a 
se renderem à festa que impulsionam a 
economia da região, informa 

EDITORIALOPINIÃO

VOLTAR PARA
PRIMEIRA PÁGINA

ANO 4 - ED. 295 - 8/5/2023  -  8



3/4
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Diferente da “Aracaju” promovida nas 
campanhas eleitorais e nas propagandas 
instituições da Prefeitura Municipal, quem vive 
na cidade, que conhece os bairros, quem tem 
contato direto com a periferia, com as pessoas 
que mais precisam do poder público, sabe que 
a realidade é bem diferente, que o cenário não 
se compara com o que vem sendo propagado, 
sobretudo nas redes sociais. Apesar todos 
sermos apaixonados pela capital, Aracaju está 
distante de ser o “País das Maravilhas”. 

OPINIÃO
1/19

HABACUQUEVILLACORTE

habacuquevillacorte@gmail.com

JORNALISTA

ARACAJU PRECISA 
DE UMA GESTÃO 
MAIS EFICIENTE
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E a responsabilidade não é apenas do 
prefeito Edvaldo Nogueira (PDT), justiça 
seja feita. É fruto de um acúmulo de 
responsabilidades, tanto das gestões 
anteriores (inclusive as deles), como também 
todos os entes constituídos, inclusive a 
Câmara Municipal, que é eleita (e reeleita) a 
cada quatro anos com a missão de cobrar, 
de fiscalizar, de dar voz aos problemas 
enfrentados pela população. O vereador chega 
na “ponta”, é o primeiro a sentir e ser cobrado 
pela ausência do Executivo. 

Mas quem acompanha o Edvaldo Nogueira 
de 2017, quando voltou à PMA, para o 
mesmo prefeito agora, percebe o mesmo 
“esgotamento” visto no final de suas primeiras 
gestões em 2011 e 2012, quando sua avaliação 
não era das melhores. A cidade tem problemas 
sérios na Saúde, não se percebe efetividade em 
políticas de turismo e assistência; os semáforos 
estão tomados por pedintes, o centro comercial 
foi esquecido, abandonado, às traças;

O patrimônio público está ficando para a 
história, nos textos antigos e nas recordações 

2/19CINFORMANDOOPINIÃO
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dos mais antigos; muitas praças precisam 
de revitalização, as feiras livres mantêm os 
problemas crônicos; melhor nem falar do 
transporte coletivo que já virou até questão 
judicial! As obras prometidas demoram para 
sair do papel, e quando acontecem, não são 
concluídas. A zona de expansão continua 
vivendo de promessas feitas na campanha de 
2016, mas segue esquecida...

Como Edvaldo Nogueira costuma se vangloriar, 
agora como presidente nacional da Frente de 
Prefeitos, de sua gestão na PMA, este colunista 
se recorda do ditado popular: “casa de ferreiro, 
espeto de pau”! Só na imaginação do atual gestor 
e na sua propagada bem conduzida e produzida 
que vivemos em uma cidade eficiente. Aracaju 
está atrasada em diversos setores e precisa de um 
(a) gestor (a) mais dinâmico (a) e propositivo (a). 
Precisa de mais criatividade! 

É evidente que existem acertos da atual 
gestão, mas a capital já fez e já foi muito 
mais longe! Talvez a proximidade do fim do 
mandato, e o medo de um novo “ostracismo” 
já comece a pesar, mas o prefeito precisa 
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entender que, enquanto ele não atua, não 
inova, mais a cidade cresce desordenada 
(sem a revisão do Plano Diretor) e 
malcuidada. Se isso é “AMAR ARACAJU”, 
então este colunista precisa, urgentemente, 
conhecer novas visões de amor. Aí o povão 
sofre de qualquer jeito, com ou sem amor...

CINFORMANDOOPINIÃO

VEJA ESSA!
Em recente conversa com este colunista, 
o ex-prefeito de Lagarto, Valmir Monteiro, 
demonstrou total disposição de concorrer 
às eleições municipais do próximo ano. Por 
enquanto, Valmir vai aguardar o momento 
certo para iniciar as conversações. 

E ESSA!
Aliados de Valmir não só incentivam sua 
candidatura, como também entendem que 
ele é o melhor pré-candidato da oposição 
para vencer a eleição municipal. Diante da 
possibilidade de ele entrar na disputa, já 
existem especulações sobre o vice na chapa. 

EXCLUSIVA!
Dentro de Lagarto o sentimento é um só: 
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se o secretário de governo Sérgio Reis se 
coloca como o candidato do agrupamento 
Saramandaia, o entendimento após o Lagarto 
Folia é que a ex-deputada Goretti Reis será a 
candidata a prefeita da cidade. 

BOMBA!
A informação é que o Grupo Maratá 
(politicamente falando) fez a diferença e está 
“pesando” para que Goretti seja a candidata 
do agrupamento. Em 2020, o grupo apoiou a 
reeleição da atual prefeita Hilda Ribeiro. Só 
que, por enquanto, Sérgio Reis mantem sua 
pré-candidatura. 

ALÔ TOBIAS!
Já em Tobias Barreto, o prefeito Dilson 
de Agripino deve disputar a reeleição e, 
possivelmente, terá como adversária a ex-
deputada Diná Almeida. O agrupamento 
mantém conversas com outros políticos da 
cidade, inclusive o deputado Kaká Santos. Uma 
composição pode acontecer...

ALÔ ITABAIANINHA!
Tudo se encaminha para uma composição, 
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antecipada por este colunista, para uma pré-
candidatura da ex-deputada Janier Mota, com 
o apoio de quase toda a oposição no município, 
com destaque para o ex-deputado Mundinho 
da Comase e seu filho Alan. O anúncio da 
aliança pode acontecer ainda este ano...

OLHA O TCE!
O delegado da Receita Federal em Sergipe, 
Edson Fiel Filho, e o delegado-adjunto, André 
Ricardo, foram recebidos pelo presidente 
do Tribunal de Contas do Estado (TCE/SE), 
conselheiro Flávio Conceição. Em pauta, 
o reforço das relações institucionais e a 
doação de aparelhos celulares apreendidos 
no programa Receita Cidadã, que destina 
mercadorias para contribuir com a 
responsabilidade social.

EDSON FIEL
“O Tribunal de Contas é um parceiro histórico 
da Receita Federal, temos diversas ações, 
organizamos seminários em conjunto, 
principalmente dirigidos aos gestores 
municipais; essa destinação de celulares 
fazemos com a certeza de que será dado o 
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uso institucional adequado em prol do nosso 
estado”, comentou Edson Fiel Filho.

FLÁVIO CONCEIÇÃO
Ao agradecer a visita e a doação, o presidente 
do TCE também reiterou a parceria com a 
Receita em diversas ações, de fiscalização e 
pedagógicas, a exemplo do recente Workshop 
“Siafic e Nota Fiscal Eletrônica”. “O Tribunal 
de Contas e a Receita já têm um constante e 
produtivo intercâmbio de informações, o que 
só amplia a atuação desses órgãos em prol da 
sociedade; ficamos felizes também com esta 
doação e iremos encaminhar estes aparelhos 
para uso do nosso corpo técnico”, pontuou o 
presidente do TCE.

KATARINA FEITOZA I
A Câmara dos Deputados se debruçou sobre 
um tema que vem ganhando notoriedade e 
causando preocupação a pais e profissionais 
da área: os ataques violentos a escolas. 
De autoria da deputada Delegada Katarina 
(PSD/SE), a audiência pública teve o 
objetivo de checar causas e buscar soluções 
para o problema. A audiência ocorreu no 

CINFORMANDOOPINIÃO
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plenário da Comissão de Segurança Pública 
e foi presidida pela deputada Delegada 
Katarina, que entendeu ser imprescindível 
a oitiva de representantes de diversas 
entidades, públicas e privadas, para um 
debate amplo e plural. 

KATARINA FEITOZA II
Seguindo a linha de raciocínio da deputada, 
a discussão é essencial, pelo fato de que 
segurança pública não se faz apenas com 
policiamento. “É preciso debate, é preciso 
nos preocupar com a prevenção; e prevenir 
também passa por educação, saúde, cultura, 
direitos humanos, enfim, pelo olhar para o 
todo”, ressaltou a deputada. 

KATARINA FEITOZA III
“Sempre trabalhei sob essa perspectiva 
das políticas integradas, e por isso 
essa audiência é tão importante, pois 
precisamos definir causas e soluções. 
Será que o policiamento é importante? O 
monitoramento, a assistência psicológica? 
Só através do debate descobriremos qual 
caminho seguir”, argumentou.

CINFORMANDOOPINIÃO

https://cinformonline.com.br/
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PASTOR DIEGO I
Estudo com qualidade e segurança adequada 
é o mínimo que as crianças e jovens do 
nosso país deveriam ter no ambiente escolar. 
Preocupado com a onda de violência nas 
escolas, o vereador Pastor Diego (PP) solicitou 
– através de Requerimento de Urgência - a 
votação de um pacote de projetos que buscam 
proteger as unidades de ensino da capital, bem 
como, os alunos e colaboradores.

PASTOR DIEGO II
As proposituras são de autoria do 
parlamentar e foram protocoladas ainda no 
ano de 2022. “Muito antes da avalanche de 
fatos e casos de violência que chocaram o 
país. Porém, ainda mais necessário nesse 
momento tão preocupante que estamos 
vivenciando. É urgente a necessidade de 
criarmos medidas preventivas para conter os 
ataques e atos contra a vida que atravessa o 
cotidiano escolar”, destacou Diego.

PASTOR DIEGO III
O Projeto de Lei n° 262/2022, que dispõe, no 
âmbito municipal, sobre a obrigatoriedade de 

CINFORMANDOOPINIÃO
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identificação no acesso às escolas municipais 
de Aracaju é uma das propostas apresentadas 
pelo vereador. De acordo com o texto original 
da propositura, cada pessoa que adentar a 
escola deve identificar-se com nome, RG e 
CPF, endereço, telefone para contato. Além de 
informar o motivo pelo qual requer acesso à 
instituição de ensino municipal.

REDE DE PROTEÇÃO
“A escola é uma das instituições que 
compõem a chamada rede de proteção à 
infância e adolescência. Nesse sentido, o 
projeto visa garantir aos alunos, juntamente 
com os outros componentes da comunidade 
escolar, a proteção e segurança dentro do 
ambiente escolar. É importante garantir 
que todas as pessoas que frequentam as 
instituições de ensino estejam resguardadas 
e protegidas, até porque todas elas estão 
sob a responsabilidade do Município”, 
ressaltou o vereador.

SÉRGIO REIS I
Em agenda política em Brasília, o deputado 
estadual Sérgio Reis (PSD) esteve no 

CINFORMANDOOPINIÃO
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Ministério das Cidades para debater políticas 
públicas de habitação. Na companhia 
do secretário especial em exercício de 
Representação de Sergipe, Luciano Filho, 
Sérgio foi recebido pelo secretário executivo 
do Ministério das Cidades, Hildo Rocha.

SÉRGIO REIS II
“Atenção Sergipe e Lagarto, teremos boas 
notícias na construção de casas e na área de 
mobilidade. Estou em Brasília, e a reunião com o 
secretário executivo do Ministério das Cidades, 
Hildo Rocha, foi bastante produtiva. Vamos 
avançar nas obras do rodoanel de Lagarto. Essa 
é a marca do governo de Fábio Mitidieri, fazer 
Sergipe avançar, e ele pode contar comigo e 
com o deputado federal Fábio Reis”, disse.
 
SÉRGIO REIS III
“O governo de Sergipe pode ter certeza que 
será agraciado pelos projetos do Minha Casa 
Minha Vida e pelos projetos tocados pelo 
Ministério nas áreas de água, saneamento, 
resíduos sólidos e drenagem urbana.  É 
uma alegria receber Sérgio aqui”, afirmou o 
secretário Executivo do Ministério.

CINFORMANDOOPINIÃO
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YANDRA MOURA I
A deputada federal Yandra Moura, vice-líder do 
União Brasil na Câmara dos Deputados, obteve 
retorno positivo da audiência com a ministra 
da Saúde, Nísia Trindade. A parlamentar foi 
informada da qualificação da Unidade de 
Pronto Atendimento (UPA 24h – Ana Maria de 
Menezes Garcez), em Itaporanga D’Ajuda, para 
recebimento de R$ 70 mil mensais, a serem 
aplicados nas ações e serviços de Saúde.

YANDRA MOURA II
No último dia 11 de abril, a deputada esteve 
no Ministério da Saúde e apresentou 
diversos pleitos dos municípios sergipanos, 
como financiamento da atenção primária, 
credenciamentos e homologações das 
estratégias de Saúde financiadas pelo governo 
federal e também sobre a construção de novas 
unidades nos municípios.

YANDRA MOURA III
“Tratei com a ministra Nísia Trindade 
diversos assuntos relacionados à Saúde 
dos sergipanos e já recebemos o retorno 
com a liberação do recurso no montante 
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de R$ 840 mil, a ser incorporado ao limite 
financeiro de Média e Alta Complexidade 
(MAC) do estado de Sergipe e do município 
de Itaporanga”, explicou Yandra.

RICARDO MARQUES I
O vereador Ricardo Marques (Cidadania), mais 
uma vez teve o seu trabalho reconhecido pela 
população aracajuana, através de pesquisa 
feita pelo instituto IFP. Na noite dessa terça-
feira, 2 de maio, no Teatro Tobias Barreto, o 
parlamentar recebeu o prêmio “Notório” de 
vereador mais atuante de Aracaju.

RICARDO MARQUES II
“Estou muito feliz pela escolha da 
população e quero dividir essa homenagem 
a minha equipe do gabinete e todas as 
pessoas que acompanham meu trabalho. 
Vejo a política como uma missão e o 
trabalho de vereador precisa ser útil para a 
sociedade, do contrário o mandato perde a 
finalidade”, diz Ricardo Marques.

RICARDO MARQUES III
Este foi o quinto Prêmio que Ricardo Marques 
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conquistou em pouco mais de dois anos do seu 
primeiro mandato como vereador por Aracaju. 
Ele se destaca por não limitar sua atuação 
como parlamentar às sessões da Câmara 
municipal ou ao gabinete. Desde o primeiro 
dia do seu mandato ele trabalha perto da 
população, está diariamente nas ruas dando 
voz ao povo e em busca soluções para os 
problemas das pessoas.

APOIO AO ESPORTE I
O Governo de Sergipe publicou no 
Diário Oficial do Estado, a retomada do 
Programa Seleções, que oferece aporte 
financeiro no valor de R$ 50 mil para as 
federações sergipanas das quatro principais 
modalidades coletivas praticadas no estado: 
futsal, voleibol, basquete e handebol. A 
Secretaria de Estado do Esporte e Lazer 
(Seel) será responsável pelo intermédio 
com os representantes das federações, 
que precisam apresentar a documentação 
descrita no decreto nº 297/2023.

APOIO AO ESPORTE II
O Programa Seleções está em vigor desde 
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2021, com a previsão de um aporte financeiro 
para as federações sergipanas de futsal, 
voleibol, basquete e handebol. Em 2023, o 
programa chega com um novo formato e o 
recurso financeiro no valor de R$50 mil será 
dividido em duas parcelas de R$25 mil, para 
que as federações mantenham as seleções 
sergipanas sub-13, sub-15 e sub-18 treinando 
para as competições com materiais 
adequados e ambiente condizente com a 
modalidade, além de promover intercâmbio 
sócio esportivo. 

APOIO AO ESPORTE III
A secretária de Estado do Esporte e Lazer, 
Mariana Dantas, destaca a importância 
do programa para o desenvolvimento das 
modalidades. “O Programa Seleções existe há 
dois anos, foi interrompido na pandemia e será 
retomado agora. Ele é muito importante para 
o crescimento das modalidades coletivas aqui 
em Sergipe e para o desenvolvimento desses 
atletas. Com esse valor, nós conseguimos 
oferecer mais condições de treino aos atletas 
e um suporte para a participação nas grandes 
competições”, explica. 
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PAULO JÚNIOR I
O deputado estadual Paulo Júnior (PV) se 
reuniu com membros da Associação de 
Deficientes Visuais de Sergipe (Adevise) 
para apresentar o Projeto de Lei (PL) de 
número 87/2023, que propõe emissão 
gratuita de certidões de óbito, nascimento 
e casamento em escrita braille (sistema de 
escrita tátil utilizado por pessoas cegas ou 
com baixa visão).
 
PAULO JÚNIOR II
Recebido pelo presidente da Adevise, 
Osvaldo Mascarenhas, e pelo vice-
presidente, Adriano Rocha, o parlamentar 
explicou que a propositura foi protocolada 
e aguarda andamento junto às comissões 
para seguir para votação. O PL objetiva a 
inclusão de pessoas que declaram grau de 
dificuldade para enxergar.
 
PAULO JÚNIOR III
Durante a reunião, foi proposto a inclusão de 
certidão com fonte ampliada, para atender 
pessoas com baixa visão, cerca de 75.156 
pessoas, de acordo com a Associação. 
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“Agradeço a receptividade dos membros da 
Adevise e estamos abertos para melhorar 
esse projeto e debater outras proposituras 
que promovam inclusão. Adriano sugeriu 
que incluíssemos a emissão de certidão 
com fonte ampliada, vamos passar para 
a assessoria jurídica para que seja feito o 
acréscimo e pedimos o apoio dos colegas 
para que o Projeto seja debatido o mais 
rápido possível”, disse Paulo Júnior.
 
LAÉRCIO OLIVEIRA I
“Sergipe é a nova estrela do gás do Brasil e do 
mundo”, destacou o senador Laércio Oliveira 
(PP-SE) na abertura da Offshore Technology 
Conference – OTC 2023, a maior feira mundial 
voltada ao mercado de óleo e gás, em Houston, 
nos Estados Unidos. Ao longo da última semana, 
entre os dias 30/04 e 04/05, o evento com mais 
de 2.500 expositores reuniu os principais nomes 
e empresas do setor, cadeia de fornecedores, 
diplomatas e entidades governamentais, 
centros de pesquisa e delegações 
internacionais para discutir o cenário 
internacional, oportunidades de investimentos 
e as inovações tecnológicas da indústria.
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LAÉRCIO OLIVEIRA II
Laércio Oliveira explicou que a aprovação 
da Lei do Gás, em 2021,  relatada por ele 
no Congresso Nacional, transformou o 
país e abriu as fronteiras para receber 
investidores de todas as partes do mundo. 
“Meu sentimento é de alegria ao ver que 
esses expositores que estão aqui podem ir 
a todas as regiões brasileiras e encontrar 
um ambiente favorável para o mercado 
de petróleo e gás, especialmente em 
Sergipe. É lá que as oportunidades se 
concentram. Por isso, queremos convidar 
vocês para comprovar que o Brasil que 
celebramos, através de Sergipe, é um 
país que espera todos os investidores, 
brasileiros e estrangeiros”, afirmou Laércio, 
que representou o Senado Federal nessa 
missão no exterior e integrou a comitiva 
do governo de Sergipe, liderada pelo 
governador Fábio Mitidieri.

NETO BATALHA I
Preocupado com o lazer e o desporto entre 
os sertanejos, o deputado estadual Neto 
Batalha (PP) apresentou indicação na 
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Assembleia Legislativa para recuperar as 
instalações do estádio Bebetão, situado 
no município de Itabi, distante 135 km de 
Aracaju. “Infelizmente, o principal campo de 
futebol da região se encontra deteriorado 
e necessita de urgente reforma”, relatou o 
parlamentar.

NETO BATALHA II
Todas as vezes que visita o município, Neto 
Batalha conta que algumas lideranças e a 
própria população clamam pela recuperação 
do espaço. “A gente sabe que no interior 
do estado há poucas oportunidades de 
lazer e entretenimento, por isso um campo 
de futebol bem cuidado pode servir para 
diversão e prática de atividades esportivas”, 
justificou o deputado.

CRÍTICAS E SUGESTÕES
habacuquevillacorte@gmail.com e 
habacuquevillacorte@hotmail.com

VOLTAR PARA
ÍNDICE CADERNOS

VOLTAR PARA
PRIMEIRA PÁGINA
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A reportagem do Cinform On Line 
conversou com o vereador de Aracaju, Breno 
Garibalde (União) que reconhece que, por 
enquanto, seu projeto político é buscar 
a reeleição em 2024, mas também não 
descartou a possibilidade de concorrer a 
uma vaga na chapa majoritária no próximo 
ano, deixando seu nome à disposição do 
agrupamento. Breno sinalizou sobre a 

BRENO GARIBALDE 
PODE SE FILIAR NO 

PDT PARA DISPUTAR 
ELEIÇÃO MUNICIPAL

OLHO EM 2024

Por Habacuque Villacorte | Equipe CinformOnline

1/11

lVereador faz avaliação positiva da gestão 
do prefeito Edvaldo Nogueira em Aracaju
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possibilidade de uma filiação ao PDT e fez uma 
avaliação muito positiva da gestão do prefeito 
Edvaldo Nogueira (PDT). Ele reconhece alguns 
problemas na cidade, mas entende que o 
gestor promove uma “reconstrução da cidade” 
nos últimos anos e que “Aracaju transformou-
se num canteiro de obras”. Confira a seguir, e 
na íntegra, esta breve entrevista: 

CINFORM ON LINE: Iniciando a entrevista, 
vamos à pergunta que não quer calar: qual a 
sua avaliação, enquanto vereador de Aracaju, 
da atual gestão do prefeito Edvaldo Nogueira? 

Breno Garibalde: Acho o prefeito Edvaldo 
um excelente gestor! Até pelo trabalho que 
ele vem desenvolvendo na nossa cidade, com 

FOTOS DIVULGAÇÃO
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a limpeza pública funcionando, com obras da 
Emurb por toda a cidade; tenho sim as minhas 
divergências sobre alguns pontos, mas isso faz 
parte da política e tenho um relacionamento 
muito amigável com o prefeito da cidade. 

Falando em “pontos divergentes” de 
seu mandato com a atual gestão da PMA, 
percebe-se que você cobra muito a revisão 
do Plano Diretor? Sim, é verdade! Quando eu 
falo que tenho minhas divergências é sobre 
o Plano Diretor, o projeto da obra da Hermes 
Fontes, a revitalização do centro comercial de 
Aracaju...são coisas que a gente vai batendo 
na tecla, mas é preciso reconhecer, também, 
que tivemos uma pandemia. Agora é preciso 
botar para frente tudo o que estava atrasado 
na gestão. (INTERROMPIDO)

Mas isso não chega a ser tão prejudicial? 
A impressão não é de que este assunto não 

ENTREVISTAPOLÍTICA

A Câmara Municipal, o Poder Legislativo, os 
vereadores devem atuar próximos do povo!”



ANO 4 - ED. 295 - 8/5/2023  -  35

4/11ENTREVISTAPOLÍTICA

tem prioridade? É sempre ruim quando a 
cidade cresce sem planejamento. E eu sinto 
essa preocupação por parte do prefeito. Nós 
temos um consenso de que esta revisão do 
Plano Diretor é necessária para que o próximo 
gestor tenha uma organização de como a 
cidade vai crescer, porque isso acaba afetando 
diversas áreas. Por exemplo, sobre vagas em 
creches, se falta em alguns pontos, em outros 
existem vagas, mas falta planejamento de como 
a cidade deve crescer. Por isso a cobrança já 
que esta situação finda afetando tudo. 

Quem acompanha seu trabalho, sua 
atuação parlamentar, percebe uma 
preocupação especial com questões 
relacionadas ao meio ambiente. Como você 
avalia o compromisso da atual gestão da 
PMA sobre este segmento? Sim, eu tenho 
buscado defender minhas posições na defesa 
do Meio Ambiente e acho que esta é uma 
questão que vai além do município de Aracaju, 
mas requer o envolvimento do Governo do 
Estado, do Ministério Público...precisamos 
montar uma força-tarefa para cuidar do 
esgotamento sanitário. Temos muitas ligações 
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clandestinas, aí colocam que a drenagem é 
coma PMA, o esgotamento é com a DESO, mas 
é preciso que as autoridades competentes 
sentem e tomem uma providência porque 
a poluição desagua toda no rio. E este é um 
problema muito antigo, desde a fundação 
de Aracaju, em cima de alagados. É preciso 
chamar o feito à ordem!

E a questão do transporte público? 
Como resolver esta problemática? Você 
é a favor dos subsídios para as empresas 
do setor? A questão do transporte público 

ENTREVISTAPOLÍTICA
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precisa ser encarada como prioridade! 
Como política pública! Hoje nós percebemos 
o empenho do prefeito Edvaldo Nogueira 
de buscar subsídios. Ele é o presidente da 
Frente Nacional dos Prefeitos e isso ajuda 
muito. Só que ele (Edvaldo) entende que 
esses subsídios não devem partir de recursos 
dos municípios, mas dos Estados ou da 
União. O recurso da Prefeitura já possui 
outras prioridades, como Saúde e Educação, 
como obras. (INTERROMPIDO)

Mas a licitação do transporte coletivo 
não resolveria o problema? Se você faz a 
licitação e não assegura os subsídios, meu 
receio é que os usuários irão sofrer com 
uma passagem mais cara. É preciso fazer 
uma avaliação ampla e com cuidado! Vejo 
muita gente falando da boca pra fora, mas 
nós temos uma tarifa de um sistema de 
transporte integrado, ou seja, o cidadão paga 

ENTREVISTAPOLÍTICA

Edvaldo deu uma organizada, a cidade está 
limpa e é um verdadeiro canteiro de obras”
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uma passagem para se deslocar para Nossa 
Senhora do Socorro, São Cristóvão e Barra 
dos Coqueiros. Graças às nossas cobranças, já 
conseguimos que fosse iniciado um estudo da 
mobilidade urbana, que é uma esperança para 
que no final aconteça a licitação. Só a licitação 
assegura a transparência, mas com os preços 
dos combustíveis que temos atualmente, a 
tendência é que a tarifa venha a subir. Para 
isso vai ser preciso um aporte financeiro 
para assegurar que tudo ocorra bem, sem 
prejudicar áreas cruciais para a população 
como a Saúde e a Educação. 

Em sua avaliação, como vereador, o 
que mais desponta na gestão do prefeito 
Edvaldo Nogueira? Vivemos em uma cidade 
organizada, algo muito diferente do que 
percebemos na gestão anterior. Edvaldo deu 
uma organizada, a cidade está limpa e é um 
verdadeiro canteiro de obras. Temos uma 
Maternidade Pública novinha. A gente vê um 
zelo com a cidade, a Saúde tentando melhorar 
alguns pontos. Eu vejo evolução, vejo progresso 
que estamos vivendo. Cada gestão tem suas 
prioridades, algo bem diferente de quem faz 
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oposição do quanto 
pior, melhor. Sou aliado 
do prefeito e, quando 
não concordo com 
algo, coloco, apresento 
soluções para a gente 
ver o que pode ser 
feito. Acredito nesta 
forma de fazer política. 
Tenho abertura para 
colocar minhas 
posições e ideias, 
inclusive com os secretários, e isso eu acho 
muito legal. A questão das ecobarreiras, por 
exemplo, foi ideia nossa e deu certo. 

Diferente do que vem sendo tentado 
pelo Estado, você não acha que falta mais 
ações de turismo para Aracaju? Acho 
que está melhorando! O turismo da nossa 
cidade está tomando um fôlego agora com o 
anúncio da programação antecipada do Forró 
Caju. Dá tempo do pessoal se programar e 
vim para a nossa cidade, para conhecer e se 
divertir. Por conta da pandemia, o turismo 
em geral foi atingido, mas vejo ações da 
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PMA e do governo, e juntos caminham para 
um saldo positivo. Vamos apoiar e divulgar 
nossas potencialidades. 

E quanto ao patrimônio público da nossa 
cidade? Como você avalia o tratamento 
destinado à preservação da história? (risos) 
essa é uma bandeira que tenho levantado 
porque sou um apaixonado pela região central 
de Aracaju. O Palácio que já sediou a PMA 
hoje está caindo. Um prédio centenário, que 
foi cedido à Unit, devolvido à prefeitura e 
que agora passa por uma reforma. Acho que 
precisamos ter uma atenção maior com os 
nossos prédios históricos. Sequer temos 
um setor na Emurb que trate do patrimônio 
histórico! Acho que nem no Estado nós temos! 
O Centro de Aracaju está caindo, tudo sendo 
transformado em estacionamentos, muitos 
prédios e fachadas abandonados e sem 
utilidade. Só temos movimento até às 18 horas, 
por conta do comércio. Esses prédios deveriam 
ter isenção de IPTU, tem que ter mais incentivo 
para bares e restaurantes se instalarem na 
região central. Precisamos fazer com que a 
região volte a ser habitada! Veja o sucesso 
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que é o Natal Iluminado, com tanto público, 
gerando emprego e renda. Algo precisa ser 
feito e de maneira organizada. 

Ainda dentro de sua linha de raciocínio, e a 
CMA? Há quem defenda a saída dela da região 
Central. Você concorda? Sou contra! A Câmara 
Municipal, o Poder Legislativo, os vereadores 
devem atuar próximos do povo! E não distante 
dos grandes centros. Temos que legislar de 
forma mais presente, com a maior participação 
popular possível. E não ir para longe! Parabenizo 
o governador Fábio Mitidieri pela iniciativa de 
despachar no Palácio da Praça Fausto Cardoso. 
Temos que defender a revitalização do centro de 
Aracaju e não ir para longe dele.

Vamos falar de política! Seu projeto para 
2024 é a reeleição? Ou pode disputar um 
mandato majoritário? Por enquanto sou 
candidato à reeleição. Mas estou aberto para 
todas as possibilidades e aos desejos do grupo. 

Estou no União Brasil, mas existe 
uma possibilidade de filiação no PDT”
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Estou à disposição e gosto de desafios! Acho 
sim que é cedo para ser candidato a prefeito 
de Aracaju, mas confesso que é um sonho, um 
desejo para mais pra frente! Sou apaixonado 
por esta cidade e queria ver minhas ideias se 
tornando tendência! (INTERROMPIDO)

Mas, concluindo a entrevista, existe alguma 
conversa ou convite para você compor 
alguma chapa majoritária? E seu partido? E o 
agrupamento seguiria o mesmo? Olha (risos), 
conversas existem, meu nome é bem aceito na 
sociedade aracajuana pelo trabalho transparente 
que venho realizando, pelas ideias e soluções 
propostas; temos jovens que tiveram sucesso 
nas prefeituras por aí, como Salvador (BA), 
Recife (PE) e eu entendo que é preciso oxigenar 
a política! Agora é certo, que só serei candidato 
dentro deste agrupamento. Estou no União 
Brasil, mas existe uma possibilidade de filiação 
no PDT, partido que eu tenho uma afinidade 
ideológica. Mas muita coisa ainda vai rolar e não 
tem nada definido ainda (risos).

VOLTAR PARA
ÍNDICE CADERNOS

VOLTAR PARA
PRIMEIRA PÁGINA
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KEIZERSANTOS
JORNALISTA

EDIÇÃO 274

ITABAIANA 
É A CAPITAL 

SERGIPANA DO 
BASQUETE

Até 10 de junho, o foco do basquete 
sergipano é no município do agreste, 
Itabaiana, com a 29 edição do Campeonato 
Serrano de Basquete. Sete equipes disputam 
as partidas, que acontecem às 15h, no ginásio 
Cantagalo. Mais informações podem ser 
consultadas no instagram da Federação 
Sergipana de Basketball. Clique aqui. n

contato@sergipepress.com.br

https://www.instagram.com/federacaosergipanadebasketball/


ANO 4 - ED. 295 - 8/5/2023  -  45

2/5ARENA SERGIPANA

CONFIANÇA
A estreia da Associação Desportiva Confiança 
na Série C do Campeonato Brasileiro de 
Futebol foi com vitória. O time proletário jogou 
na última quinta-feira (4), no estádio Rei Pelé, 
em Maceió/AL, contra o Centro Sportivo 
Alagoano (CSA) e venceu por 1x0, com gol 
do atacante Lucas Vieira. A segunda partida 
do Dragão do Bairro Industrial será contra a 
Associação Atlética de Altos do Piauí, nesta 
segunda-feira (8), às 20h, na Arena Batistão. n

AÍLTON CRUZ
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SERGIPE
O Club Sportivo Sergipe estreou com derrota 
na Série D do Campeonato Brasileiro de 
Futebol de campo. A partida, válida pela 
primeira rodada do Grupo A4, aconteceu no 
sábado (06), na Arena Cajueiro, em Feira de 
Santana. A Associação Desportiva Bahia de 
Feira venceu pelo placar de 3x1. Pelo time 
baiano marcaram Kanela, Pedrão e Ronan. 
Birungueta fez o gol do time sergipano. O 
Sergipe volta a campo no domingo (14) 
contra o Esporte Clube Jacuipense, às 17 
horas, em Aracaju. n

3/5ARENA SERGIPANA

SÉRGIO LUÍS
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FALCON
A estreia do time da Barra dos Coqueiros 
na Série D, o Falcon Futebol Clube, foi com 
empate em 1x1 contra Retrô Futebol Clube 
Brasil, na Arena Batistão. Davi marcou para 
o time sergipano e Renato descontou para 
o time pernambucano. O próximo confronto 
do Falcon será contra o Alagoinhas Atlético 
Clube, no sábado (13), às 17h, no Carneirão, 
em Alagoinhas. n

EMERSON PEREIRA
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VOLTAR PARA
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CROSSFIT
Sergipe sediará a etapa regional do Torneio 
Crossfit Brasil nos dias 22 e 23 de julho. 
A estimativa, entre atletas, técnicos e 
organizadores das equipes dos 26 estados 
brasileiros e do Distrito Federal, é que 1.500 
pessoas compareceram ao evento. A etapa 
realizada em Aracaju será a última do torneio 
e os atletas classificados disputarão a final em 
São Paulo, em setembro. n

DIVULGAÇÃO
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O município de Laranjeiras é conhecido 
pelos sergipanos como o Berço da Cultura 
Popular. As danças, folguedos e crendices 
populares destacam-se de modo peculiar, 
por meio de um povo que conhece e valoriza 
as tradições que refletem, interpretam e até 
reinventam os costumes e as origens das 
comunidades onde surgiram.

E foi assim que conheci Laranjeiras, entre idas 
e vindas ao Encontro Cultural de Laranjeiras, 
como assistente, artista e servidor da Secretaria 
da Cultura. Conheci alguns Mestres da Cultura 
Popular que aprendi admirar. Anos passaram 

MESTRE DO 
SABER POPULAR 

NEUFONTES

CANTOR, COMPOSITOR, PUBLICITÁRIO E GESTOR CULTURAL

1/9
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e um belo dia apareceu no meu estúdio, 
Capitania do Som, o publicitário e produtor 
de vídeo, Júnior Fontes. Por coincidência, meu 
tio, pois ele é o irmão mais novo do meu pai. 
Ele trazia um projeto de gravação dos grupos 
Lambe-sujos e Caboclinhos, das cidades de 
Laranjeiras e Itaporanga. Foi à minha procura 
pela experiência que tive com Luiz Antônio 
Barreto, na produção de diversos CD de cultura 
popular, Taieira, Reisado de Lalinha, Reisado 
do Marimbondo, Índios Xokó, Romanceiros, 
entre outros. Topei na hora a empreitada e 
recebi no estúdio os grupos, seus brincantes e 

2/9| CULTURAGERAL
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Mestres. Entre eles, Zé Rolinha, José Ronaldo 
de Menezes, um sujeito sisudo, compenetrado 
e grande observador. Fomos construindo uma 
relação de confiança, no estúdio. Conseguimos 
gravar todos os cantos, sem problemas e com 
muita qualidade. Zé Rolinha sabia de tudo, do 
canto aos toques e, principalmente, o porquê de 
tudo, além das suas histórias sobre Laranjeiras 
e toda riqueza da cultura popular da cidade.

Alguns anos passaram e, em 2008, fui 
convidado pela Prefeita reeleita de Laranjeiras, 
Ione Sobral, para produzir um documentário 
sobre a festa de Lambe-sujos e Caboclinhos. 
Reencontrei, Zé Rolinha e convidei-o para ser o 

| CULTURAGERAL 3/9
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mestre de cerimônia do documentário. Foi um 
show de informações e de conhecimento.

Em 2009, fui convidado, para assumir o 
cargo de Secretário Municipal de Cultura de 
Laranjeiras. Passei cinco anos à frente da 
pasta. Conheci mais de perto o Mestre Zé 
Rolinha e o homem José Ronaldo de Menezes. 
Assisti a evolução do maior Mestre da Cultura 
Popular de Sergipe. Zé tornou-se membro do 
Conselho Municipal de Cultura. Representante 
do Nordeste no Fórum Nacional de Culturas 
Populares e membro do Conselho Estadual 
de Cultura. O primeiro Mestre Popular a ter 
uma cadeira no Conselho. Representou o 

4/9| CULTURAGERAL
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Brasil no Encontro de Mouros e Cristãos, em 
Alicante, na Espanha, e foi um dos defensores 
do Projeto de Lei Mestres dos Mestres. 
Lei elaborada pela Secretaria da Cultura, 
aprovada pela Câmara Municipal e sancionada 
pela Prefeita Ione Sobral, de Laranjeiras. 
Reconhece o fazer do Mestre e garante um 
pró-labore vitalício de dois salários-mínimos 
ao mesmo, para exercer o ofício ensinar, dar 
continuidade a função dos grupos e, por sua 
vez, à preservação da cultura popular.

José Ronaldo nasceu no município de 
Laranjeiras, no ano de 1963. A primeira vez 
que brincou o Lambe-sujos foi em 1968, 
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saindo no folguedo dos Caboclinhos, por 
influência marcante dos seus tios, Dioscoide 
e Oscar Ribeiro dos Santos, do amigo 
Ambrosino Ramos do Nascimento, conhecido 
como “Seu Raminho”, famoso Mestre do 
Lambe-sujos, e de antigos Mestres de sua 
infância, como Severo, José Candeia e 
Nicanor. Aprendeu com esses três Mestres, 
à duras penas (levou surras e repreensões), 
o ofício da cultura popular, tanto sobre os 
folguedos quanto sobre a arte de encouraçar 
a onça, instrumento musical de marcação.
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Zé Rolinha exerce suas funções de Mestre 
da Cultura Popular com muito orgulho. Ele 
coordena três grupos importantes: Chegança 
Almirante Tamandaré, onde tem a função de 
Mestre Piloto; Lambe-sujos, no qual é o Rei; 
Batalhão de São João, onde é o Mestre. Zé 
Rolinha é também reconhecido como Mestre 
da Cultura Popular, em sua cidade natal 
Laranjeiras, por meio da Lei dos Mestres, 
e por toda a comunidade que valoriza sua 
função. Em Sergipe, tem reconhecimento, do 
Conselho Estadual de Cultura, do Instituto 
Histórico e Geográfico, da Assembleia 
Legislativa, de todas as instituições de 
Cultura do Estado e da população.
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O respeito 
à tradição 
e à função 
de Mestre 
da Cultura 
Popular é a 
maior virtude 
desse homem 
que dedica 
sua vida ao 
folclore e o 
trabalho diário 
em defesa e 
valorização 
de Mestres e 
brincantes. 
Zé sabe o que 
faz e sabe 
o que diz. Tem o respeito dos mais velhos e 
admiração dos mais novos. É um lutador, um 
batalhador ferrenho do seu fazer. E isso atrai 
forças negativas. Entretanto, ele enfrenta o 
poder, pois aprendeu a negociar. Muitas das 
vezes a briga não é dele, todavia de outros 
Mestres ou brincantes. Mas, ele não tem 
dúvida, assume a responsabilidade da luta. 
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“Até os dias de hoje, existe uma hierarquia 
de valores e etapas a cumprir que é condição 
àqueles que fazem parte da cultura popular 
laranjeirense, transmitida historicamente 
através de um sistema de concepções 
herdadas e expressas em formas simbólicas 
num processo contínuo de transformação, 
sendo retraduzidas e reapropriadas pelos 
seus próprios criadores, segundo rupturas 
ou incorporações entre a tradição e a 
modernização. Quando Zé Rolinha se tornou 
mestre, consequentemente assumiu as 
atribuições da coordenação do folguedo. O 
pedido partiu do chefe do Lambe-sujos à 
época, o Mestre Miroles Filho para que ele 
assumisse, pois já havia cumprido com as 
etapas para se atingir a aceitação da legalidade 
de mestre”. (Mesalas Ferreira Santos)

Às vezes, não dá pra fazer o caminho em 
linha reta. Aí temos que buscar atalhos e 
estradas vicinais. O importante é a defesa da 
nossa cultura”. Assim é o Zé Rolinha.

lNeu Fontes – Cantor, Compositor, Publicitário e Gestor Cultural.

VOLTAR PARA
ÍNDICE CADERNOS

VOLTAR PARA
PRIMEIRA PÁGINA
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Ao longo da semana passada um dos temas 
mais polêmicos foi o debate em torno da PL das 
Fake News, marcada para ser votada no último 
dia 02/05 e adiada pela presidência da Câmara, 
sem data precisa. Por que essa PL é tão 
controversa? A quem interessa a manutenção 
do território “livre” da internet sem lei e controle 
algum? Precisamos analisar e pensar sobre 
esses fatos. Eles nos dão a pensar.

 Naquele dia 02/05, trinta e cinco mochilas 
vazias estavam espalhadas em frente ao 
Congresso Nacional em homenagem às 35 

GOOGLE: CIDADÃ 
BRASILEIRA?
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vítimas de ataques a escolas em todo o país, 
desde 2012. Segundo entidades escolares, 
nacionais e estrangeiras, as chamadas 
Fake News divulgadas pela internet estão 
na base dos ataques às escolas no Brasil 
e a regulamentação das chamadas techs 
pode tornar a própria internet mais segura, 
saudável e, o mais importante, democrática. 

Além disso, artistas, educadores, 
professores, jornalistas comprometidos 
com a democracia, dentre outros, passaram 
a divulgar depoimentos em defesa desse 
Projeto de Lei desde a semana anterior, 
gerando grande controvérsia, sobretudo, 
entre os seus opositores. 

A pergunta que não quer calar é: o que 
defende esse projeto? Grosso modo:  se 
aprovado tal qual está até agora, passa 
a ser crime promover ou financiar com 
conta automatizada ou outros meios não 
autorizados pelos provedores a divulgação em 
massa de mensagens inverídicas que sejam 
capazes de comprometer o processo eleitoral 
ou que possam causar dano à integridade 
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física. Diferentemente do que foi amplamente 
divulgado, a proposta reforça que liberdade 
de expressão e acesso à informação são 
direitos dos usuários das plataformas digitais 
e institui um novo tipo penal com reclusão de 
um a três anos e multa.

Como sabemos, desde o resultado das 
últimas eleições presidenciais no Brasil, as 
plataformas digitais se valem da ausência 
de normas específicas para mandarem e 
desmandarem no país de forma abusiva. 
O Telegran ficou fora do ar por descumprir 
ordem do STF. Ora, a PL das Fake News 
avança sobre as plataformas digitais, 
exigindo delas regras transparentes de 
moderação e dos algoritmos. Mais do que 
isso: estabelece prazo de 24 horas para que 
elas cumpram as decisões judiciais para a 
retirada de conteúdo ilícito, e multa de até 
um R$ 1 milhão por hora para o caso de 
descumprimento.

Essa PL também entende que as 
plataformas digitais são os vetores de boa 
parte dos problemas políticos, educacionais 
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e de saúde no Brasil dos últimos anos, 
razão pela qual quer prevenir e reduzir 
práticas ilícitas, como crimes contra 
o Estado democrático de direito, atos 
de terrorismo, crime contra crianças e 
adolescentes, racismo e violência contra a 
mulher. Ela responsabiliza os provedores 
pelos conteúdos cuja distribuição tenha 
sido impulsionada por pagamento; obriga a 
identificação de quem pagou por anúncios 
e estabelece a remuneração por uso de 
conteúdo jornalístico, como já acontece em 
outros países. 

Com tantos aspectos positivo para a 
população brasileira, por que ser contra ao PL?

 O que justificaria a sua oposição? 
Brevemente, há duas razões para isso.
Em primeiro lugar, como é conhecido, as 

Fake News contribuíram largamente para a 
eleição do antigo presidente e pela guinada 
do país à extrema-direita. Não podemos 
esquecer das Fake mais notáveis como a 
“mamadeira de piroca”, dos “carros de ouro 
do filho do Presidente Lula”, dos bens da 
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filha da ex-presidente Dilma. Tudo isso foi 
difundido graças à “terra de ninguém” da 
internet. Há diversos estudos que mostraram 
como as plataformas têm proporcionado 
circulação de conteúdo extremista. Ora, 
para opor-se a tal projeto, justificam que 
a regulamentação do tema é censura e, 
portanto, o fim da liberdade de expressão. Ou 
seja, Fake News justificada com Fake News.

Em segundo lugar, com a regulamentação 
das plataformas digitais sob a égide da lei 
e da norma, elas têm maior dificuldade em 
direcionar o debate público, sobretudo em 
matéria de política. Mas, o que mais pode 
pesar é o bolso financeiro dessas plataformas 
porque nós, cidadãos, não seremos mais 
bombardeados com conteúdo direcionados 
para capturar nossa atenção e nos converter 
em audiência fácil para a publicidade. 

Não foi à toa que a Google inseriu na 
página inicial do seu buscador um link para 
um conteúdo contrário ao PL das Fake News 
2630, na segunda-feira (01/05), véspera da 
data prevista para a votação da matéria na 
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Câmara dos Deputados, como se ela, uma das 
maiores companhias de tecnologia do mundo, 
fosse cidadã brasileira, e pudesse optar 
como qualquer outro. Ora, ao saber disso, a 
Secretaria Nacional do Consumidor, órgão do 
Ministério da Justiça, acusou a empresa de 
praticar propaganda enganosa e fixou uma 
multa de R$ 1 milhão por hora, caso o Google 
não ajustasse esse conteúdo. Após a decisão, 
a empresa negou qualquer irregularidade, 
mas a página inicial do buscador deixou 
de exibir o link. O mesmo entendimento foi 
seguido pelo ministro Alexandre de Moraes, 
do Supremo Tribunal Federal, que determinou 
que a Polícia Federal (PF) ouça os presidentes 
das empresas Google, Meta, Spotify e 
Brasil Paralelo, e multa de 150 mil, caso não 
removessem o conteúdo. 

6/7GERAL FILOSOFIA & POLÍTICA

https://cinformonline.com.br/


ANO 4 - ED. 292 - 1/5/2023    -  66

Por fim, a Google, que detém o YouTube, 
outras grandes empresas do setor (big techs) 
também são contra o PL, como Meta (dona 
do Facebook, Instagram e WhatsApp), Twitter 
e TikTok. Nenhuma delas é cidadã brasileira 
e, por isso, não tem o menor interesse nem 
na regulamentação, muito menos no debate 
público do tema. Além delas, os extremistas da 
direita se opõem ao PL porque correm o risco 
de ficar sem os veículos difusores da mentira 
e do ódio. Órfãos, sofreriam por inanição. 
Só o conhecimento pode salvá-los. Mas, ao 
menos eles são brasileiros...Já as empresas 
que pretendem dominar o país, o artigo 222 da 
Constituição federal é claríssima: “A propriedade 
de empresa jornalística e de radiodifusão sonora 
e de sons e imagens é privativa de brasileiros 
natos ou naturalizados há mais de dez anos, 
ou de pessoas jurídicas constituídas sob as leis 
brasileiras e que tenham sede no País”.

lEvaldo Becker - É Professor de Ética e Filosofia Política do Departamento de Filosofia 
da Universidade Federal de Sergipe. Doutor em Filosofia pela Universidade de São 
Paulo - (USP) e Pós-Doutor em Filosofia pela Université du Québec à Trois-Rivières - 
(UQTR), Canadá. Mediador Judicial de Conflitos. evaldobecker@gmail.com
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